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浮世绘艺文志

青玉案

（1）

得朋友推荐，展读一书。翻
翻便知道，记叙的内容，与自己不
近，离着几千里，隔着数代人，就
好比，八竿子打不着。却一下子，
读进去了。

全是些陈年往事。从遥远的
1662年（清康熙元年），到截稿的
1988年，共计326年。等于说，
自问世至今，又整整30年过去，
此书本身，亦十足往事一桩了。

《开平县赤坎镇志》，一部厚
厚实实的地方史，记载粤西南一
座乡镇的来龙去脉。多达525页
泛黄的纸面，全然没有图文并茂
的花哨，每一页皆铺满言之凿凿
的方块字。可以理解，上世纪八
十年代的书刊印制，尚无如今的
技术与理念。就志书这种“往回
瞧”的读物而言，重里子扎实，忌
面子华丽，可能反倒不错，吻合形
式服从内容的审美常规。渐入佳
境的阅读中，时有奇妙冲动。恍
如置身于一座素朴古旧的宅院，
登堂入室，进得年代各异的房子，
入眼岁月变迁的风景，遂不由自
主，生出心绪波动的感怀。
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《建制》一章，不同节奏的叙
事，令人好奇。

分两层说。第一层，自明末
建县算起，历经明代24年，清代
257年，民国38年。如此漫长的
岁月中，置区设乡，庙子一旦盖
成，便相对平稳，甚少拆改。社会
进展之缓，仿若老式纺车，“吱呀”
之声似有若无。这叫人读着读
着，物我两忘，瞌睡寻上门来。

第二层，从新中国成立之后，
到志书杀青，仅仅39年，不大的
地盘上，其行政区划，一忽儿并起
来，一忽儿撤开去，令人眼花；或
归属不动，仅更易名号，头几年叫
个这，后几年唤个那。诸多来来
回回，肯定都有道理，或者都有意
义，不去深究，体会便是。各类部
门，连同附属零碎，都必得站有其
姓，坐有其名。可以想见，敲锣
鼓，悬新匾，会是时有的景致，而
招牌制作，成为无倒闭之虞的营
生，似无疑问耳。惭愧，思路狭
窄，尽想些细枝末节了。
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《气候》一节，大出意外。一
直想当然，赤坎位于北回归线以
南，正宗亚热带季风区域，气候调
皮起来，定然日光毒辣，雷雨暴
躁，台风耍野。谁曾想，这种急性
子地区，竟有“连阴雨”现象。阴
雨绵绵，在我国境内，通常只是东
南、西南的特产。比如我老家四
川，除开酷暑天，其他三季均有

“梅（霉）天”，三日五日，甚而八日
十日，老天没完没了哭丧着脸，飘
洒着泪。北方人难以理解，一连
多日，看不见太阳，看不见月亮，
眼里只有不断线的雨丝，多开朗
的人，也会被萎靡到有气无力；而
心重的人，则容易直接坠入抑郁。

与此地纬度严重不符的其他
气象，如1685、1892等年份，均有

“冬大雪，盈尺余，水面成冰，塘鱼
冻殁”之类记载。可见天宽地阔，
人们常识之外，往往存着无奇不
有的稀罕。
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河网密布的赤坎，古来便是
水乡风光，打鱼捕虾，运物载客，
舟楫往来，处处船埠。1823年，
开通商运水上航线，每日定点发
船至江门、佛山、东莞等地。1914
年，汽轮投入航运。1938年，电
轮直航澳门。船运的煞星，最初
只有公路，后来又增加了铁路、航
空，对手一个比一个决绝。顺乎
逻辑的结局是，乡民家有水手，出
门仰仗水路，如今只是老人口中
的传说了。

这又何尝仅仅赤坎。水上飘
摇，几乎是东西南北中的“国家记
忆”。稍近点的距离，船行小半
天，更远些的地方，费时三五日。
光阴不紧不慢的流逝中，足够你
碰上不同的人与事，见识不同的
物与景。贩夫走卒，便编排成抹
不去的故事；文人雅士，便吟诵出
流传久远的诗文。然而，从前走
几天的路，如今瞬间抵达，节省下
来的时间，又不晓得干了些啥？
快捷，将行旅搞成快餐；从容，成
为求之难得的奢侈。一切过程一
闪而过，一切风情化为乌有。即
或残留些许，亦最多落成纸页上
几滴“乡愁”。

（5）

仍来看社会的进展。工业、
农业、渔业、商业略而不计，只说
文化。

赤坎一带流行的民谚，因气象
诡异，关乎天时与农事颇多，如“清
明雨，谷雨秧”“寒露三朝，过水寻
桥”；又因交际活泛，涉及人情与世
故不少，如“入屋喊人，入庙拜神”
（为人之要），“枕上教妻，席上教
子”（男权之态），“秤不离砣，公不
离婆”（夫妻之道）。百姓日常口语
中，将上学称为“返馆”，将穿衣说
成“着衫”，显然是古朴民风的体
现，更是传统文化的积淀。然而说
到底，上述统统不算稀奇，这在华
夏各地，会有无数通例。

观照中外文明的交汇，赤坎
自有绝活。1897年，法国教士出
资，开设西医诊所。1906年，中
医、西医、牙科、产科各类诊所及
中西药店广布，多达七十多处。
1907年，筹备中学时，校方遣人
远赴海外，“劝捐”侨界领袖，两年
后落成连排崭新校舍。1925年
及稍后三年，美国、加拿大华侨掏
钱，建成庭院式图书馆两座（含有
族群竞争之意）。1923年前后，
各中、小学开始普及排球、篮球运
动。“汉魂杯”“潭江鼎杯”等由出
资方冠名的赛事，与画展义卖、乐
队公演、书局纳客一道，多如雨后
春笋。

这让人大开眼界。许多地方
数十年之后，先招商引资、经济搭
台，再由文艺唱戏、教育唱戏、医
疗唱戏、体育唱戏之类招数，不好
意思，赤坎人早就“玩”过了。（任
芙康，作家，现居天津）

归去来兮
国产电影
陆天明/文

这些年对于什么才是好的影视作
品，我们应该拍摄制作什么样的影视作
品,我们又应该怎样正确对待影视创作，
怎样准确地看待当下影视创作的现状等
问题，存在着较大、甚至可以说是极大的
分歧。

这些分歧大致可分为三类:
第一类，认为影视就是让人图个乐

和、轻松，找一点视觉刺激。这类人不
少，一年又一年，他们是被某些影视作品
培养成的。

第二类是不问内容,只以票房收视
率和点击率论英雄说长短。持这一类观
点的相当一部分是行业的领导或老板。
他们纯粹把电影电视和网络当“产业”、
当“生意”做。只要年终有数字(业绩)往
上报，有足够的人民币收入囊中，“你们
只要不犯着政治上的杠杠，别的，怎么着
都行。”他们造成的“祸害”是放纵了大量
烂剧神剧宫斗剧三角四角滥情等，充斥
各级电视台。

第三类观点为一些还算清醒的同行
所持有。他们认为要做“二老”满意的作
品。何谓“二老”?老同志、老百姓。仔细
琢磨，个中还是多少有一点“应景”的无
奈和悲凉。

说实话，这些年把影视当生意还是
有“成效”的。但要认真当一份艺术、一
个历史使命、一项伟大的事业来做，首先
我作为圈中一员，深感愧疚。我们的影
视俨然已失魂，这是因为资本裹挟了艺
术、租赁了艺术。现在是还电影艺术本
原的时候了。

电影艺术的魂在哪里？那就是要踏
住历史前行的脚步贴近民众内心深沉的
甘苦，把握现实人性演变的脉络，抓准人
民生存欲求的“痛点”，梳理出典型人物
形象，在精彩的故事表达中深刻再现他
们的生存感觉和时代命运。要知道,几
十年来现实已经展现出一幅幅无比丰富
的生活画卷，人民在用他们从来没有过
的历史主动性告诉世界他们正在怎么活
着，他们希望怎么更好地活着。他们渴
望有艺术家和他们一起思考，一起完成
灵魂的再建，提取铸造新生活的原动
力。他们渴望影视、特别是电影能摆脱
纯娱乐的无聊和苍白，摆脱在各种形式
感中玩弄小自我的种种“不自在”，实现
再一次的回归，顺着艺术既有的现实主
义创作大道回归到波涛汹涌的现实怀抱
中。

要实现这个回归，一个不可或缺的
因素是需要一些有艺术抱负和政治远见
的行业领导(或老板)身体力行地深入到
艺术家中去，鼓励支持艺术家们去直面
现实，并为他们“走向人民走向现实生
活”创造必要的条件；并像明智的领导允
许科学家在求真的路上试错那样，鼓励
艺术家直面现实、探索真理所在，大胆地
表达自己的真知灼见。在回归现实主义
的路上探索、试错，不断完善对现实的表
现和表达。

我坚信，这不只是我一个人的心
愿。在多数国人心中也一直深深地埋藏
着一声呐喊，那就是：归去来兮，我们的
国产电影!（陆天明，作家、编剧，现居北
京）

验车
何 申/文

汽车年检，又称验车。十年前我买小车，两年
一检，我就有点不解：新车出厂前，都是经过严格检
验的，才两年，家庭用车，也跑不了多少公里，有必
要吗？后来一想检检也好，就像体检一样，查查，没
病，不是更好嘛。安全第一，该检。

到两年去了，傻眼了，那叫一个车海人山，农贸
市场也逊一筹——广播声声不断，队伍排得老长，
手续繁杂无比，新车主蒙头转向，代办代验的喜笑
颜开。雾里看花，水中望月，也不敢把车交给生人，
转了一圈出来，都有心就地儿插草把车卖了。

两年前听说有新政策，新车六年免检，只需每
两年去办个手续，我毫不犹豫，立刻换了辆新车。
心中欢喜的是：六年后科技又发展，出行更方便，兴
许都不愿自己开车了，能省心六年是六年！

今春上，新车临近两年，拿着保险去交警队，我
见前面的人很快办妥，心里一片轻松，轮到我，人家
看了行驶证说不行，你的车是七座，得去哪里哪里
办。对此，我没着急，只要不上检测线，去什么地方
办个手续不算什么。

记得非常清楚，转天是三月八号，一早就去，从
城南到城北，二十多公里，到了排队，里面是位女
士，将行驾证和保险往里一递，我还说：三八节快
乐。她一笑说：那边交费去。问办手续还要钱？说
要。那就交吧，四百，心说可够贵的。又排队，交完
告诉到一号台，然后再排二号三号四号台，倒是不
乱，但是挺慢，也不知都登呀记呀什么，好一阵才熬
到四号，以为办完了，人家说早呢，把车开到检测线
上去。我这才有点明白，看来不是办个手续，可能
是要验车，再问，答：七座不免检！

哎呀！我买那车时只有七座的，两年了，后排
座从没立起来过。高速路能免费，验车为什么不能
免检？早知道不免检，我找个人帮我，可这会儿也
晚了，只好硬着头皮上。先照相，后备厢东西都掏
出来，然后有个胖子站车头前如唱数来宝：说大灯
小灯后灯双闪左向右向雨刷刹车……我跟不上他
的节奏，胖子不高兴说你会开车吗，我说你有点超
速。往下是测尾气，再进什么检测线，都下来，足有
个把钟头。总算又回到办手续大厅，再排队，排到
四号，四号看看电脑，拿步话机跟胖子说：你怎么没
传过来？我这没图像。又跟我说：没传好，你得重
照。我的汗要冒出来，但也没法。出去又排车队如
前，掏后备厢，大灯小灯左灯右灯好一气，幸好没测
尾气。我跟胖子说：你可得传好呀，这么折腾可不
是事。胖子说没问题。

再回大厅，过了四号，就剩最后五号一关了。
终于排到我，五号女士说你后玻璃上有个号码，没
通过，得重新检。

我的天呀！去年跟车队外出，贴了烧饼大的一
个纸号，粘得太牢，过后没撕下来。是，按规定不
行，可胖子你是干这个的，应该明白，早说呀！但没
办法，还得再来一遍：找刀子刮纸号，再掏后备厢，
大灯小灯左灯右灯等等又照一遍，再进检测线，完
事进大厅过四号，等五号，都十一点半了。将近十
二点，我前面一个人办完了，五号说：中午休息，下
午一点半来。

得！好事多磨。急也没用，开车回家，老伴说
怎么才办回来，比买车还费事？我也说实话，主要
是我笨，净想六年免检好事，忘了内中还有玄机。
吃了饭，又开回去，都两点了。进去，我对五号说：
没关系，我已经做好第四次拍照上检测线的准备。
五号乐了，把那张副卡给我，上面新添一行小字：检
验有效期至2020年04月。就为这几个字，我整整
折腾了六个钟头。

五号说：欢迎您两年后来。
我说：放心，两年头儿上我就把这车卖了，换五

座的。如果五座的再不免检，就换两座的。
真的，到时候我就换，还总开新车。
不过，我还想说，现在家庭用车（七座）都是新

车，保养的都很及时，好多车两年才开一万多公里，
有必要两年一检吗？能不能和五座一个待遇？要
是想收费，我宁愿交，别这么折腾人行吗？（何申，作
家，现居承德）

读志断想 任芙康/文


